

第四十六回 参議院大蔵委員会議録 第三号

昭和三十九年二月四日(火曜日)

午前十時三十二分開会

出席者は左のとおり

委員長 新谷寅三郎君
理事 柴田 栄君
西川甚五郎君
柴谷 要君委員 天田 勝正君
栗原 裕幸君
川野 淳島 寿一君
日高 広為君
堀 末治君
木村福八郎君
野々山 一三君
野溝 勝君
原島 宏治君
大竹平八郎君
鈴木 市藏君

川野

栗原

天田

柴田

西川

柴谷

天田

柴田

西川

- 委員長(新谷寅三郎君) ただいまから大蔵委員会を開会いたします。
- 昭和三十八年産米穀についての所得税の臨時特例に関する法律案を議題といたします。
- まず、本案の提案理由の説明及び補足説明を聽取ります。齋藤政務次官。
- 政府委員(齋藤邦吉君) 昭和三十八年産米穀についての所得税の臨時特例に関する法律案について、提案の理由を御説明いたします。
- この法律案は、昭和三十八年産の米穀につき、事前売り渡し申し込み制度の円滑な実施に資するため、米穀の生産者が、同年産の米穀を政府に対し事前に売り渡し申し込みに基づいて売り渡した場合においては、同年分の所得税について、売り渡しの時期に応じ、玄米換算百五十キログラム(一石)当たり一千七百五十円ないし一千五百円を非課税とする措置を講じようとするものであります。
- 何とぞ御審議の上、すみやかに御賛成下さるようお願いする次第であります。
- 委員長(新谷寅三郎君) 準足説明を願いたいと思います。
- 政府委員(泉美之松君) ただいま提案理由を申し上げました三十八年産米穀についての所得税の臨時特例に関する法律案につきまして、補足説明を申上げます。
- 御承知のように、戦後の供出米の円滑化をはかりますために、昭和二十六年の臨時特例に関する法律案(内閣提出) 本日の会議に付した案件 ○昭和三十八年産米穀についての所得税の臨時特例に関する法律案(内閣提出)

年から供出米に対しまして各種奨励金を非課税とする措置がとられたのでござります。その後昭和三十年から現在のように供出米制度が事前売り渡し申し込み制度に変わりまして、それ以来引き続きまして、所得税につきまして毎年臨時特例法を出してしまして、事前売り渡しの申し込みによる集荷の促進をはかるために、毎年の米につきまして臨時特例で非課税にする措置をとらうというわけでございます。

三十年から三十七年までにつきましては、制度の内容が変わりませんでしょので、毎年同じような法律の内容でございましたが、今回は法律の内容が二点において変わっております。その点を申し上げたいと思います。

一つは、従来時期別格差につきましては、八百円、六百円、四百円、二百円という四段階の制度になつておつたのであります。それでございます。そして時々に応じましてそれぞれ時期別格差が付されておつたのでございますが、三十八年産米からは時期別格差が六百円、四百円、二百円といふやうな三段階に狭められたのが一点でございます。

いま一つは、申し込み加算金が従来五百キログラム当たり百円でございましたが、これが三十八年産米の価格から五十円に引き下げられておりました。そこで、この非課税といいたします金額につきまして、従来は法律には玄米

換算正味六十キログラムで表現されておりますが、その計算の基礎といたしましては、百五十キログラムつまり一千二百円から申し込み加算金の百円を引きまして、それを六十キログラムに換算して、それを六百六十円ということに相なるわけでございます。ただ、それからまた時期別格差の付されない、いわゆる等外米につきましては、時期のいかんに応じて、百五十キログラムつまり一千二百円でございましたので、六百六十円と相なるわけでございます。

ただ、こういうふうに数字が違つておりますが、従来の課税のやり方からいたしますと、こういうふうな時期別格差及び申し込み加算金は収入に入れて、それから課税しない金額にするわけでございますけれども、課税の実務にあたりましては、収入を入れてまた引くというのは手数でございますので、収入に入れないと、つまり実際の課税にあたりましては、石当たり百円で一千二百円、つまり課税されて最低五百円になります。それからその次が、昨年は千八百円であったのが、二百五十円低くなりましたので、千五百五十円、六十キログラムにいたしまして六百二十円、それがから昨年は千六百円でございましたが、同じく二百五十円下がりましたので、千三百五十円、六十キログラムにいたしまして五百四十円、それから時期別格差のない場合におきましては、昨年は千二百円でございます。それが先ほど申し上げましたよう

すので、百五十キログラム当たりにいたしますと千百五十円になります。これで、石当たり一千二百円から申し込み加算金の百円を引きまして、百五十キログラム当たり千百五十円、そのうち五百円が申し込み加算金でございます。その点からいたしますと、五百四十円が申し込み加算金でございますけれども、五百六十円といふやうな点におきましては、昨年と非課税措置の金額は同じになるわけでございます。ただ米

金とが違つてきましたので、ことばの表現の上では違つておりますけれども、税の実務におきましては百五十キログラム当たり千百円を非課税とするという点は前年と同様でございますので、その点におきましては違ひがないわけでござります。

以上のような非課税措置をとることによりまして、減収額をいたしましては、当初予算に見込んでおりましたところ、約九億円でございます。所得税のほうが九億円。なお、御参考までに申し上げますと、住民税のほうにこの非課税措置が及びますので、住民税のほうの減収額は自治省の計算によりますと二十一億円というふうに相なつております。

以上、簡単でございますが、補足説明を終わらせていただきます。

○委員長(新谷寅三郎君) 引き続き、本案の質疑に入ります。御質疑のお方は順次御発言願います。

○野溝勝君 実は単純な問題で、議題の所得税の臨時特例に関する法律案と関連を持つておる問題をお聞きをしたいと思いまして、特に大臣を要請しておいたのでございますが、大臣がまだ見えませんので、その間一、二の質問をいたしたいと思います。特に農林省の方面におもにお聞きしたいと思うのですが、それども、農林省の方はお見えにならぬどちらでもよろしゅうございま

まず、どうかと思うことは、内容的には変わらぬと言いましたが、内容的に変わらなければ、何もこういう臨時特例法を出さなくても、行政的な処置で、ある程度できるのじゃないかと思うのです。しかし、実際はなるべく多くの時期別格差なり申し込み加算金などをここで削減しようという意図があるのではないかと思うのです。しかし、主税局長のお話だと、石当たり依然として千円の減税額には変わりはないといふお話をございます。私はもう少し検討してみないとわかりませんけれども、農民の間からはいろいろな意見が出ております。そこで、あらためてこういうようなことをした意図といふものは、税制調査会の答申に基づいて、何かそこにテクニックを講じなければならぬといふような気持ちで出されたのじゃないですか。その点、もう少し具体的にお聞きしたいと思う。それならそれでいいんですよ。いわゆる、そういうふうに話を。

違いましたために、表現が違つたといふだけでござります。

○野溝勝君 数字上のことは、私はまだ具体的に調査しておりませんから、いずれ後日の機会に詳細に調査します。お聞きしたいと思いますが、ちょっとと食糧局長官にお聞きしたい。この法案に税制調査会の答申が資料として添付されていますが、この資料が添付されている理由は何ですか。一方に特例と食糧局長官にお聞きしたい。

案に税制調査会の答申が資料として添付されていますが、この資料が添付されている理由は何ですか。一方に特例があり、他方これをやめるというような資料をここに出しておくことは、どうも矛盾した話のように思うが、だれかがこれを要望したのですか。委員会で要望したのですか。

○政府委員(泉美之松君) これは參議院の大蔵委員会のほうでそのことはなされたことで、政府のほうでやつてねることではないのですが。

○野溝勝君 そこで、この参考資料を渡されたのですが、この中に終わりから四行目のところで、「連年にわたる農作」と書いてあります。これは誤りで、農作という意味だと思いますが、どうでしょうね。

○政府委員(齋藤誠君) これは私のほうから出したものではないのでござりますが、文章から申しますと「農作」の間違いじゃないかと私は考えます。

○野溝勝君 そういう意味でお聞きしたいと思いますが、もし「農作」によるというこの答申が出たとすれば、これは農林省の統計によつてこういうものを出されたと思う。農林省は農作と見ておるかどうかということをお聞きしたい。

比較的高い水準を毎年示してまいりました。したがって、当初豊作といふうに申してしまったものの、最近におきましては、ほとんどそれが平年のベースになつてしまいましたわけでございまして、予約制度をとりました三十一年以後の生産額を見ますと、三十一年度が一千八十九万九千トンといふことなつておりましたものが、三十七年では千三百二十トンになり三十八年は若干落ちまして千二百八十一万二千トンにしてはほぼ毎年、最近五ヵ年では二六%という伸び率を示しておりますといふに考えております。

○野溝勝君 大臣の時間が予算委員会で、わが答に対する質問並びに構造改善等に対する質問の際お答えをされたらしい。私はこの際あらためて大臣にお聞きしたのは、大臣たちがこの米の需給計画を甘く見ておりはせぬかと思うのです。私はと申しますのは、いま大臣がお見えになる前に質問をしたのでございましてが、この税制調査会の答申に「近年はわたらる豊作」ということが出ておるのですね。これによつて、こういうものを非課税にする必要はない、申し込まなければ加算金なり時期別格差のようなものはない、というような意味がこれに出ている。この税制調査会の答申にいう豊作の堤堰といふものは、農林省統計によつて、あると思う。そこで食糧庁長官に聞いて

資料から、新聞などでは三十八年は史上第三位の豊作だということを盛んにPRした。事実は、三十九年度の需給計画の数字から見ても、そんな豊作といえるようなものではないですよ。こういう点は大臣責任をもつてやつてもらわぬと、農林行政に大きく影響してくれると思う。と申すのは、ややともすると、一方においては食管制度を改めるとか、安い外米を買ってこいとか、あるいは貿易の自由化、輸出増進ということで、鉱工業生産品はどんどん輸出されて、この方面は恵まれる反面、農民はそのしわ寄せを受けて、非常に安い輸入農産物の影響で国内産は買いたかれる。これでは問題にならぬですかよ。きょう私はこういう調子で一々こまかく一問一答はいたしません。ただ私の所見を述べて、それから大臣の御意見を開きたいと思う。

ておったたよに聞いておつたのであります。そこで、米の需給等につきましても、非常に大事なことですから、真剣に検討をして、また私も検討しておるわけですけれども、去年の七月、ころに非常に天候が悪かつたもんですから、これは豊作よりも不作になるのじやないかというふうに案しておつたのであります。その後の天候の回復その他によつて非常に統計の調査等を見まするとよくなつてきておると、こうしたことと、これはまあわりあい安心じやないかということで、ああいう豊作だという報道が出たわけでござります。その後、東北あるいは中国地方に作柄が非常に悪くて収穫もまずいものが出来ましたので、結果においては三番目の収穫量と、こういうふうになつておるわけでござります。

たいと思います。昭和三十八年度の水陸稻取穫量は、前年比十九万七千トンの減で、千二百八十一万二千トンです。玄米で。私はこの数字だけでも、豊作どころじゃない、いかに減収かといふことがいえると思うのです。昭和三十八年度産米の供出量は六百七十九万九千三百六十トン、これは三十九年の一月十日現在。このうち昭和三十八年度の買入れ量が二百二十三万五千トン、精米で。これは農林省の統計でございますが、間違っておりますからひとつ言うてもらいたい。昭和三十八年産米の需給計画といたしましては、政府買入れ量が六百九十七万五千トン、玄米で。それから、昭和三十九年産米の米穀年度の供給量は、内訳といたしまして、昭和三十八年産米の買入れ量二百二十六万トン、昭和三十八年の米穀年度からの持ち越し三百六十四万八千トン、それから昭和三十九年産米の米穀年度内の買入れが四百十万一千トン、トータルにいたしまして一千万九千トンというわけです。そういう点から検討すると、昨三十八年度などは農作どころではないでございます。特に大臣がお訴しになりました御意見もありまして、中半からこちらあまり芳しからざる情勢になつたといいますけれども、農林省はあまりにP.R.し過ぎると思うのです。それだから、私はもつと統計を確立するとともに、試験場などもその充実をはかりまして、あまりかような食い違いを起さないようにすべきです。そういう点から見ると、私はいまの統計に甘さがあると思います。先ほどの供給量に対して、需要量は御承知のこととふえて六百二十八万トン

でござりますから。いかにその國の需給事情というものが芳しくなかつたかといふことがわかると思ひます。

さらに、国内産の不足を外米によつて補つておりますが、この外米の数字は一々申し上げません。すでに皆さんお御承知のことだと思います。特に外米につきましては、全体において買い入れは二十六万トンです。前年に比べて四万一千トンの増です。この事情から見ても、国内の需給關係はよくなつた。さらには、いまのような数字があらわれておりますと、農民は非常な痛手をこうもつておるわけです。

特に私はここで御注意申し上げておきたい。大臣をこの席にお願いしたのはこの点をひとつ申し上げておきたかったからです。というのは、最近の農林行政に問題がある。何といいますか、質的に行政の面を強めてきた。質的にやることはけつこうなんですが、どうも納得のできないようなやり方をしちゃいかぬと思います。たとえば、たゞこの検査だつて肉眼で検査する。それならしろうともわかると思ひます。

肉眼検査ではなくて、もつとほかの科学的な技術検査をやるところなら、これはわかるのでございます。米などもそうです。穀質米か軟質米かといわれましても、どうもしらうとにはちよつとわからぬ。特に品種などにおきまして最も、最近における改良品種をやつております。でもたたかれる。ところが、改良品種、在来の品種のよかつたもの、それがどこで違うかといふことが明確でない。それで問題を起こしておる。現に富山などでも大きな問題が起つておることはあなたも御承知のはずです。しかし、これは大臣の就任する前

こつておりますから、今までやめはり起
分統計あるいはいま申しましたような
検査というものも、大衆にわかるよう
にしてやらねと非常な誤解も起る。
更に農民は生活の基礎が非常に弱い上
に、米単作地帯などでは、一年間一回
の米の収入だけでやつておるわけでござ
ります。あなた自身農村出身であり
農民出身でありますから、特にこの点
十分御留意を願いたい。

特に、米などの問題におきまして
も、食糧产地あたりでは盛んに質の問題
をいいますが、情けないことに、大事
な米の試験場の研究費などもまたこれに
従々たるものであります。この間も私
は青森県の藤崎試験場に行ってみたの
ですが、これは年間研究費が十五万円
だといら。何を一体試験研究するの
か。情けないことです。これは最初は
農林省の直轄試験場でございました。
そのうちに県に移管いたしました。
で、一部補助は農林省がいまやつてお
るわけであります。だから、どちらの
経営ということになつておりますか
はつきりしませんが、品種問題など
は、これは国でやるべきものだと思う
のです。そういう点は、農林大臣、ひ
とつ分配慮を願いまして、統計と試
験場、いわゆる科学の基礎体ですね、
そういうものに対しましては、この
際、私は特に配慮を願いたいと思つて
大臣の御出席を願つたわけです。この
点に対する所見をひとつ聞いておきた
いと思います。

極力——結果があらわれるのでございま
すから、P.R等につきましても間
違つたり、あまり水増ししたような
P.Rはしないように、こういふように
注意をいたしておる次第でございま
す。

それから、米の等級、出荷等につき
まして、私も聞きましたし、下の検査員
のほうが等級を落とすのじゃないかと
いうような農民の声も聞きました。食
糧所長会議等におきまして、私の考え方
としては、麦等におきましても、等外
も買ひ入れるというふうな措置もして
おるくらいだから、ことさらに等級を
上げるということは別としても、等級
をことさら下げるような態度で検査に
臨むようなことは差し控えるように、
こういふふうにまあ私言つておいたの
でござりますけれども、末端等におき
まして、いろいろいまお話しのような
点も聞いております。なお、注意をい
たしておきたいと思います。

研究所の費用等も足らなくて十分な
研究ができるないじやないか、こういふ
ことも私も憂慮いたしまして、まあ予
算等におきましてもいろいろ苦労をい
たしたのでござります。なお、数日前
にも研究所長が集まりましたときには、
実態等も直々聞きました。青森の所長
なんかからも聞きました。研究試験等
にいろいろ県と重視しておる点もあり
ましたのでござります。なお、何いたしましても、
技術研究といふものは基礎でございま
して、十分にその成果が実際面にあら
われるよう、なお一般の配慮を要望
しておいた次第でございます。お話し
の点等につきましても、なお注意をし

○野満勝君 そこで、これは大臣、参考までに、もう大臣のほうでは御承知でありますけれども、申し上げておきたいと、こう考えております。

て成果をおさめていきたい、という考え方

○野溝勝君 最後にひとつ、特に誠意ある大臣に申し上げておきたいと思いますが、こういう状態でございまして、米の需給はなかなか容易ではございません。でありますから、これも食管制度を廃止するとか廃止しないとかいうような声をちょいちょいいろいろと出したり、あるいは食管制度の赤字はいかにも百姓のものだから、百姓にそれ以上赤字を国民が負わされちゃかなわぬじゃないかというような印象まで出ています。こういう食管制度の赤字につきましても、私はもう少し内容を明らかにしてもらいたいと思います。貯蔵食品の費用がどのくらい、あるいは輸入米倉庫費がどのくらい、あるいは買入への負担費用がどのくらい、それでこれはほんのくらい、こういふことを出せば、食管制度の赤字に対して百姓の取り分はどのくらいあるかといふことが明確にわかります。いかにも百姓がぼろいもろけをしているような印象はまことに困るので、むしろ赤字だけを P.R.しないで、内容を明確に出していくいただきたい。そうすることによって、行政上うまくいくことになつていいと思います。さらに御売り業者による御承知のように百六十億出しておるでしょう、配給機関に。ああいうものをぴしゃっと出せば、なるほど食管の赤字はこれは百姓のために出すものではないということわざりますから、ぜひひとつ正直なまじめな赤城農林大臣に、特にこれを希望しておくものでございます。

農林省関係も扱うことになっているのですが、いま申しました臨時行政調査委員会で、大事な農林統計の問題も、蚕業局の問題も、これを縮小あるいは廃止しようとかいろいろな方向にあるらしく、いんだね。これはとんでもないですね。日本あたりで農産関係から原材料として輸出できるといふものはほどんどないんだね。その掌にある機構や、日本農業の近代化をやっていく上で基礎となる統計関係の機構を縮小しようとかやめようとか、これはばかげておると思う。これこそ逆コースだ。こういろいろ動きもありますから、そういうもののはおそらく大臣まだまだ御理解を願ひたいかもしませんが、十分御留意を願いたい。

それから、大臣は日経にも近代化という論文を出された。確かに私は同感いたします。近代化はけつこうでござりますが、あなたの示されておるとおり、生産構造におきましては第一次産業などといわれておる農業が昭和三十年には三二・八%を占めておったのですが、それが三十八年においては一四・三%になつてきています。ほかのものはずっと第二次産業、第三次産業は上がっています。さらに所得の面におきましては、驚くなかれ三十年には一八・八%あつたものです。それがあなたのお示しになつておるとおり今度は九・九%、こういうおそろしい格差ができるのですね。農業基本法といふものは格差を強める法律かと私はたつて、どんどん格差は開いてくる。

これら辺は大臣、ひとつ開き直って、十分農業基本法なりあるいは所得の格差をなくするということに真剣になつていただかぬと、こういう状態では、これは農業農家どころじゃない。おそらく私は今後農業の就業人口というものはますます減つてくると思うのです。特に就業人口などにおきましても、三十年におきましては三七・一%、それが最近では二七・六%に減つておる。こんな状態でありますから、米の需給計画などにおきまして、いかに農業が近代化し機械化してきても、とても私は日本の農業におきましてはまだそんなに近代化、機械化というところにはいかぬと思います。やはりある程度農業人口といいうものがなければ生産性をかわることはできない、こういふものでござります。

農業とか中小企業のために大いに問題になっておりますけれども、予算がばかりに少くな過ぎて問題にならぬ。しかし、赤城さんはまだあれまでいつたのだと思いますが、それどころか、今後の運営が大事です。さらに補正予算の際におきましては、この点を十分にひとつ赤城さんから力説されんことを特に希望いたしまして、私の質問は終わります。でありますから、その間、私の論点といいますか、中心のことだけお答えを願います。

○國務大臣(赤城宗徳君) 行政組織法についてますか、行政組織を改正するというような場合に、蚕糸局とか統計調査等をやめるというような意向を持つておられるとか、そういうことがあってはいけない。これは実は私のほうではそういう意向を持つておらないのですが、臨時行政調査会における検評の議長ですか、先生が、蚕糸局をやめてしまふと、統計事務所は県のほうでまつておけといふような案を出してきてましたので、これはどんでもない、私の方ではそういうことは絶対に受け付けられないといふようなことで、私の方のほうで出すものにはそういうことは全然考えておりません。

それから、格差の点でございますが、全くお詫のとおりで、ただ三十七年頃までは少しだけ格差も是正——是正といふわけではありませんが、少し歩み寄りましたが、三十八年度からの様子を見ますと、三十七年度のようならぬだけには参らぬと思いまます。そういう意味におきまして、ほんとうに農民が安んじて農業をやっていくける、こういふ体制へもつていきたいと思いまして、いま予算の点にもおほめをいただきま

せん。今後いろいろな面から農民の生活を安定させて、また国民の食糧を充足していく、こういう点に一段と努力いたしたい、こう考えております。

○柴谷要君 食糧庁長官、昨年の三十七年産米の審議の第一段階、二月八日に提案説明があつて、二月十四日に質問を少しだした。そのときに関係大臣当局の委員諸君は全部出席されておつた。ところが農林関係が出て来ない。いろいろ国会のほうで連絡等が不十分で、開会になつてから連絡でもしたのでおそく来たのかと思つたら、そうじやなかつた。その際に大蔵当局からの方の答弁は、自今そういうことのないようになります、今回はまことに申しわけありません」ということが議事録に残つてゐる。きょうはどうでございましたか。提案説明がされておるときに、あなたのほうの関連の仕事である法律案の提案説明がなされておるときには、列席せられておりましたか。私は年々こういう問題が起きるときに御注意申し上げているのですが、あなたの方針は担当の農林水産委員会だというと非常に出席がいい。こういうふうにあなたたのほうの所管である仕事の法律がかかるときに、大蔵省関係だからまさかておけばいいのだという気持ちであなたはほんでおられるかどうか、明確にお答え願いたい。

委員会があることを承知いたしております、定刻に参りたいというふうに考えておったわけですが、かかる一週間前ぐらいから引いておりまして、いまも、うちからさつそく出てまいりましたような次第でございますが、かたして本件につきまして、大蔵委員会であるからどうだこうだというような考え方方は毛頭持つておりません。

○柴谷要君 まあいまの答弁で、あと追及するのではありませんが、あとはそれとも、大体こういう法律案がかって、大蔵委員会でどういう審議をされたか、議事録でもひとつごらんにすることが将来のためにいいんじゃないかと思います。前任者がやつたことがいつても、その前任者のやつたことが議事録に載つておりますから、だから議事録をごらんになつて、どういうふうな審議日程でこういう法律案が大蔵委員会を通つておるかということを、一つはあなたの任務じやなかろうかと——まあお聞きすれば御病気のようですから、きょうのところは追及いたしませんけれども。

そこで、問題に入りたいと思いますが、きょうは時間もありませんし、大臣から重要な話を聞かしていただきましたから、一、二点だけお尋ねをしておきたいと思います。

三十七年のときにも申し上げたのであります、一体こういうまぎらわしい法律を限界立法で制定して、毎年毎年こう出してくる、こういうことがいいのか悪いのか、ほかにもつとうまい方法はないのか。これは税制調査会から本指摘をされておりますように、価格の上からいっても、こういうものはあまりいいものじやないということを

いわておる。こういうことを考えになつておられるか。この法律はあつたほんがいいんだと、農家の戸数にしか該当しない、こういふような法律が、はたして存続するといふのがいいのか悪いのか。この点について一つお答えをいただきたい。

○政府委員(齋藤誠君) 御承知のよ

に、この予約減税制度は、従来の併用制度が、予約売り渡し制度に切りかわりました措置の一つとして、予約減税制度といふものが出てまいつたわけをござります。当時の予約の一つの手段として、概算払い制であるとかあるいはこの減税制度とかいうもの併用されて、今日に至つたわけをございますが、集荷事情が変わるとか、あるいは予約の意味が年とともに変わってまいるとか、あるいはこの予約減税制度によって減税の恩典を受ける農家の階層にも相違が生じてくるとかいろいろいろいろの問題もありまして大蔵省とこの問題についてずいぶんいろいろと論議をいたしたこともあるわけでございますが、まあ予約減税も前売り渡し申し込み制度が統く間にきましては、一時廃止論、これにかかるべき措置といったふうなことの論議もあつたわけをございますが、いま上げましたように、存続する限りにおきましては、これをやはり残すことによって影響する部分が方面に出てくるところで、今日まで至つたわけでございまして、そろば経緯から、毎年毎年提案されて御議を願つておるというのが現状で

る、こう考えております。
○柴谷要君 これは泉局長さんにお尋ねするのが妥当かと思いますけれども、三十七年産米まではいわゆる四段階、今度は三段階ということに変わりましたですね。で、おのおの金額も変わってきてる。のことだけ見たのでは、昨年のをとられたほうがいいようにわれわれは思うのです、ひょっと見た瞬間に。だけれども、現実は何ら変わりはないのだ、こういう御説明がありましたですね。このことはもう少し明確に、こうなったからこうで、同率なんだと、こういう御説明がいただけたら、ひとつお願ひしたいと思います。

○政府委員(泉美之松君) 先ほどちょっとと申し上げましたように、昨年の三十七年産米につきましては、時期別格差が八百円、六百円、四百円、二百円といふふうに四段階になつておりますして、それが三十八年産米につきましては、六百円、四百円、二百円といふふうに三段階になつてます。つまり三百五十キログラム当たり二百円ずつ狭まって、従来二百円だったところが時期別格差がなくなつたというような勘定になつておるわけでござります。

そこで、従来のやり方でございますと、時期別格差を収入に入れて、それから時期別格差相当分は非課税の金額にするということになると、申しこそます。したがつて、収入に入れて非課税にするというのは手数でございますので、業務におきましては、事前充り渡し申し込み制度に基づきまして政府に売り渡しました米につきましては、その時期別格差及び申し込み加算金を收

入に建てないで、単純に政府に充り等をしまして百五十キログラム当たりにしまして千百円を非課税にするといふと課税の実務にいたしておつたのであります。これは本来、この時期別格の收入に入れて、本来なら二千円の取扱いあるところを、そのうちの時期別格差の八百円と申し込み加算金の百円などと、この九百円は收入に入れて、もうひとつ非課税の金額に入れるという手続を省略いたしまして、二千円のうちからいいつたものを差し引いた千百円をネット非課税にするのだという指掌點は変わらないでございまして、昨年と同様であるというわけでございます。

年の所得税と三十八年の所得税とは、税制改正が行なわれましたために、基礎控除、配偶者控除、車従者控除などが違つてまつておられます。そのため、農家の課税金額が違つておりますので、三十七年産米のときの減収額は十億円でございましたが、三十年になりますては、それが減りまして九億円になる。これは三十年当時から、年々税制改正の結果、農家の課税人員及び課税額はそれぞれ減つてしまつておりますので、その特例による減収額も減るという勘定になつておるわけでございます。

○ 谷口要君 最後に、食糧厅長官にお尋ねしますが、こういふうに三十七年度と三十八年度では内容が変わつたのでありますか、こういう場合には、食糧厅とし、大蔵省としては、一方的にきるのでなくして、多少これに影響する団体等にこういう改正をやろうと思うということでお話をされて、オーケーをとるといふ必要はないですが、大体内容に変わりはありませんのだけれどこうですと、こういう話があつたのかないのか、この点がおわかりでしたらお知らせを願いたい。

○ 政府委員(齋藤誠君) 実は、米価の決定に際しまして、申込みが加算金であるとか、時期別格差金であるとかといふようなものが終戦以来から申込み加算は事前充り渡し制度がとられてからでございますが、それ以前から端境期における時期別格差金と申しますのがついておつたわけでござります。それがその後に至りまして、だんだん米価体系を食糧事情の緩和に伴つて合理化すべきである、特に時期別格差については集荷奨励的な意味よ

りも価格的な要素のほうがだんだん強くなってきたこと、価格差としての觀点から、これを適正合理化すべきではないか。これは御承知のように、三十五年度から米価の決定については生産者所得補償方式というものを採用しますと、これで米価を決定するということがありますと、時期別格差につきましては、特にその生産者所得補償方式の水準の中でどのように地域的な価格差を設けるかといふらうな意味にだんだん強まってまいりましたので、米価審議会におきましては、すみやかにこれが適正化をはかるべし、こういふ答申を出しまして、政府もそれに基づきまして学識経験者の意見を聞いて時期別格差の適正化をはかる、こういう実は了解を、三十七年でござりますが、いたしましたわけでございます。その結果、それに基づきまして研究会を設けまして、その研究会の実は答申が、現在ある四段階の時期別格差を毎年一段階ずつ減らしていくくという形になり、また価格につきましても、年々二百円ずつ引き下げていくくというよくな一応の答申案が出ておるわけでございます。そこで、三十八年産米につきましては、一昨年の暮れに閣議で、三十八年産米の時期別格に差ついては三段階とする、そして金額は六百円、四百円、二百円といふように、九月末と十月十日と十月二十一日までに出された数量に対しても価格差を払うという一応の決定を閣議決定いたしたわけでございます。したがいまして、それを受けまして、昨年度の米価審議会においては、時期別格差といふものはそういう考え方でやると

いうことを一応諮問もいたしました。 諮問だけじゃないませんが、政府側としては説明いたしておるという事情にあるわけでございます。

○木村禧八郎君 一つ、簡単に主税局長に伺いたいんですけれど、この措置によつて、三十八年度国税が九億、地方税二十一億減収になるといふ推定なんですが、農民に対する減税効果から考えまして、なるほどこの措置だけで二十一億の地方税の減税になるというのですが、この地方税の減税はおそらく所得割りを納めている人だと思いますがね。 そうしますと、地方税の所得割りにつきましては、昭和三十六年から基礎控除は九万円、その後据え置きなんですよ。三十六年から最近まで、とにかく消費者物価の値上がりは二〇%以上ですね。それによって生活費が非常にかさんでる。そのため国税のほうでは基礎控除を三十六年から上げてきました、現在は十一万円、今度の改正では十二万円になりますが、その場合、物価が上がって名目的に所得がふえる、その場合に基礎控除を据え置いておけば実質的にこれは増税になりますよ。ですから、国税においては、三十八年度の税制調査会の答申では、この物価補正をしなければいけないといふので、その物価補正的減税を答申したのです。地方税においては何ら基礎控除の引き上げをしないのです。したがつて、片方では実質的に増税になつてゐると同じである。それでこの米価の――供出ですか、についてはなるほどこれは減になるといたつて、片方でそういう増税になれば、これはプラ

ス・マイナスすれば、農民の家計については必ずしも、全体として見てでよい、減税効果があるとはいえないわけです。ですから、一つ一つの、個々の税制による、税金の負担による減といふだけを考えないで、もつと総合的に農民の利益を考えていく場合には、もつと基礎控除を、いわゆる地方税所得割り、住民税の所得割りの基礎控除を引き上げるとか、あるいは今度は本文方式に統一した場合は、基礎控除以外にその他の諸控除があるわけです。ね。配偶者控除とか、扶養控除とか、医療費控除とか、いろいろあります。そういうものを引き上げる。そうすれば、そこに総合的な調整ができるでしょう。そういうことをお考えにならないのかどうか。

税の改正を遮断いたします処置をとつておられます。この国税の改正を遮断する措置をとる趣旨につきましては、もう本村委員の御承知のとおりでございまして、従来のように国税の改正が自動的に地方税に及ぶということになりますと、地方自治団体としての財政計画を立てていく上において困るから、一応国税と遮断して、そうして地方の財政計画を考えた上で地方税の改正を考えていくのだといふ考え方のとおりでございまして、いろいろ国税と地方税との控除税率の準断措置がとられたわけでございます。

ところが、その後、お話のように、国税のほうはもちろん物価の上昇だけではなくございませんけれども、物価の上昇あるいは国民の税負担を減輕するという見地に立ちまして、控除の改正、なおいろいろやつておるわけでございますが、地方税のほうにおきましては、住民税の基礎控除は当時の九万円をずっと据え置きのまま今日に至っております。それが、増税ということばを木村委員はお使いになりましたが、國民の負担の見地から申し上げますと、実質的に負担が増加する。増税といふことは、たがつて、そういう見地に基づいて減税をすべきではないかという点はあるけれども、負担が実質的に重くなるという点は確かにあるかと思います。なしがつて、そういう見地に基づいて減税をすべきではないかという点はあるかと存じますが、一応地方税のほうはそういう遮断した措置をとつておりますので、これはひとり農家だけではなくに、労働者に対しましても、あこいは農家以外の営業、あるいはその他の事業を営む者につきましても、同じことになつてゐるわけでござります。

そこで、なるほど農家の面から見れば、米の予約減税による減収があることによるところの実質的な負担を増があつて、差し引きしてみると、どちらがどうかわからぬという点は確かにあります。たゞ、どうかにあらうかと思いますが、たゞ、そういう見地からいえば、ひとり農家いう階層だけでなしに、すべての国民を対象として事を考えるべきではなか。そういう意味では、こういった一般的の改正を行なうのが望ましいとも、一般的に減税の効果の及ぶ基礎控除であるとか税率であるとかといつても、約減税があるという前提のもとに米の減税ではないかと思うわけでございます。ただ、その際に農家の場合は、米価の統制の際に、そういふことは、税の制度としてはいえるのをみておりませんので、そういうふたつとも考え合わせていかなければならぬという面もあるらうかと思ひます。

と、住民税のはうで見た場合のこの事実が、前売り渡し申込み制度に基づく予約減税の内容も違ってくるということを考慮されます。そうなると、その際、措置でいくべきかをもう一へん考え方を変える必要があるのではないかというふうに考えておきます。

○政府委員(齊藤誠君) ただいま主税局長からお話をありましたようなことにつきましては、私どももそのように考えておきます。全体としての農民の税の状況がどうであるかということについては、私、直接の所管ではございませんけれども、そういう見地でいろいろの税制についての検討をし、また税改正のつど要望いたしておるわけでございまして、まあ本件は直接予約減税、予約制度との関連で生まれたものでもございますので、税一般としては、いま先生がお話しになりましたようなことも十分考えていただきたい、こういうふうに考えておきたい、こうします。

○野瀬勝八郎君 この問題は、いま主税局長が言われたように、單に農民だけの問題ではございませんので、これはまたその他の所得税の改正の案が出たときに、またあらためて質問をいたします。

○野瀬勝君 簡単ですが、先ほど同僚議員が、木村委員からも申されたところなのですが、実際この特例法案は、そのつど出すのは、実際法令上から見ておかしいと思うのです。だからこういうのは、まあそのつとことういふことをするのではなくて、根本的に考えが必要がありはせぬかと思うのです。というのは、何も加算金の問題や

早場米奨励金の問題といふことを農民は言うておるが原則ではないのです。いわゆる生産費所得補償方式によれば、じかれた十分な米価がきめられさえすれば、農民は異議がないので、したがつてこういうものが必要なくなるのです。だから、そういう根本の問題かしいですよ。あなたたちも恥ずかしいと思うのだ、時限方法では。だから、その結果を改めるには、私はそれ以外にないと思うのです。たとえば早場米奨励金というのは、先ほど食糧庁長官が言つたように、やはり食糧不足のときに特に早場米をもつて食糧不足を補うという意味から出たのです。しかし、それならば早場米の生産は、他地方の生産よりは早場米をやるだけに非常に労力も要る。また、寒い場所で、北陸、東北、北海道等の地域的な悪条件のもとで生産をするのですから、そろいとうところでは、保温料もあるいは健康上の問題に入一倍努力をするわけです。だから、保温器を使うなら、それなりに生産費といふものを計算してやればいいわけです。そういう点について完全な補償といふものはなかなかできておらぬ。ところが、生産費補償方式に基づく原則の方針は一応きまりました。が、それじゃ具体的にどうするかということについては、農民団体も相當に意見があるんです。ところが、先ほどの柴谷同僚委員の言われるように、農民団体、農業団体にそういう意見を出して、そつとしてそれらの了承なりあるいは地方の調節なりできたのかといふほど柴谷同僚委員の言われるように、質問があつた際に、食糧府長官のはうに

では、米価審議会、これには学識経験者を入れております、こういううんですが、正直なところ、学識経験者が農民の気持ちがわかるようならば、こんな問題は起こらぬですよ。農業協同組合、農民組合があるんですねから。ところが、その諸君の意見を聞くと、生産費者なんです。正直にいえば、それは生産費価格といふものを実際にわかつて集めているのだが、これがまた御用学者なんです。正直にいえば、それは生産費価格といふものを実際にわかつている学者じゃないんです。これはむずかしいことばでいうわけじゃございませんが、そういうわけなんですよ。だから、そういう人々を集めて、それでほおからぶりで済ませうというこの量見がよくなないんですよ。これはひとつ主税局長、食糧局長官、よく聞いておいてほしい。大臣になるなどと、政治理家になつてしまつてだめだ。あなたたちは、こういう機運は法令上ますいから、これはひとつ生産費所得補償方式を取り上げるということに政府はきまつっているのだから、さてそろするにはどうするか、そうするには、農業団体、農民団体の意見を聞く、学識経験者をそのつどそのつど出して、答弁に苦しそうなことをしないで、そして三段階だ、四段階だといふ小手先ばかりやって、百姓に幾億円の減税を——減税といいましょうか、少なくしてやつ

方ではやはり、木村君じやないが、こういう百姓の利益にならぬような結果になる。上のほうではよくやつても、地方税のほうではやはり稅められていいわけです。さらに、米の値を上げたといつても、先ほどから申すとおり、今度は米の検査でもつて、いや、もみが幾らあった、水分が幾らあった等々といつて百姓を追い込んでき、米価の値上がり分だけをそつちのほうで差つ引いやつて、等外米にぶち込んでしまつたんじや、何にもならぬ。それだから、農業所得は九・九%というふうな、一八%から半分になるというふうなことになるのであり、こんな所得の格差、悪政をやつておつては私はいかぬと思う。これでは代官政治、苛め誅求政治だ。こういうことをあなた方に言ってもいかぬけれども、ざつくばらんに申せばそういうわけでありますから、そういう点を真剣に考えてもらいたい。憎まれ口を言うようだが、ざつくばらんに私は申しておるんだから。じゃ、あと答弁よろしい。

昭和三十八年産米穀についての所得税の臨時特例に関する法律案
昭和三十八年産米穀についての所得税の臨時特例に関する法律

に限る。又は経済の再建及び産業の開発に寄与する事業の用に供する土地の造成（当該造成に必要な土地の取得を含む。）に改める。

附 則

この法律は、昭和三十九年四月一日から施行する。

日本輸出入銀行法の一部を改正する法律案

日本輸出入銀行法の一部を改正する法律

日本輸出入銀行法（昭和二十五年法律第二百六十八号）の一部を次のように改正する。

第四条に次の二項を加える。

2 政府は、必要があると認めるときは、予算で定める金額の範囲内において、日本輸出入銀行に追加して出資することができる。

3 日本輸出入銀行は、前項の規定による政府の出資があつたときは、その出資額により資本金を増加するものとする。

第十条中「五人」を「六人」に改める。

第十八条第一号中「第三十九条第一項」を「第九号及び第三十九条第一項」に改め、同条第十一号を同条第十二号とし、同条第十号を同条第十一号に改め、同号を同条第十号とし、同号の次に次の一号を加える。

十一 銀行が第三号の規定により資金の貸付けを受けることがで

きる者に対して日本輸出入銀行とともに当該資金の貸付けを行なった場合において、当該資金

昭和三十九年二月七日印刷

昭和三十九年二月八日発行

に係る債務を保証すること。

第十八条第八号の次に次の一号を加える。

九 本邦の輸出入市場の開拓若しくは確保又は外国との経済交流を促進するため、本邦から設備等の輸入又は技術の受け入れをして本邦法人又は本邦人に對して本邦法人又は本邦人に対しても債務を有するものにおいて当該債務を履行することがその者の居住国（その者が外國政府である場合には、当該外國。以下この号及び第十八条の二第五項において同じ。）の国際收支上の理由により著しく困難である場合において当該居住国の政府、政府機関又は銀行に對して当該債務の履行の円滑化を図るために必要な資金を貸し付けること。

5 第十八条の二第三項及び第四項中「同条第九号」を「同条第十号」に改め、同条に次の一項を加える。

前条第九号の規定による資金の貸付けは、同号に規定する債務並びにこれに類する債務で本邦法人及び本邦人以外の者に対するものの履行がこれららの債務を有する者の居住国（その国に係る当該債権の総額が他に比して著しく少ないもの及び日本国を除く。以下「主要な債権国」という。）が相当数ある場合であつて、これらの債務を有する者の居住国の政府が当該事由に基づき日本国政府及び主要な債権国の全部又は大部分に対しても

これらの債務の履行期限の延長又はあつせんその他の措置をとることを求めている場合において、当該措置を求められた主要な債権国の全部又は大部分において当該措置がとられることが確実であると認められるときに限り、行なうことができる。

第十八条の三第三項中「第八号」を「第九号」に、「同条第九号」を「同条第十号及び第十一号」に、「及び第十号」を「並びに同条第十二号」に改める。

第十九条第一項中「第十号」を「第十二号」に改める。

第二十条第一項中「貸付又は当該資金の貸付」を「貸付け若しくは当該資金の貸付け」に改め、同条に次の一項を加える。

前条第九号の規定による資金の貸付けは、同号に規定する債務並びにこれに類する債務で本邦法人及び本邦人以外の者に対するものの履行がこれららの債務を有する者の居住国（その国に係る当該債権の総額が他に比して著しく少ないもの及び日本国を除く。以下「主要な債権国」という。）が相当数ある場合であつて、これらの債務を有する者の居住国の政府が当該事由に基づき日本国政府及び主要な債権国の全部又は大部分に対しても

この法律は、昭和三十九年四月一日から施行する。ただし、第四条の改正規定は、公布の日から施行する。

附 則